
媒体记者、与会嘉宾说峰会话山东———

开放新高地 上合新起点
乌兹别克斯坦官方代表团翻译雅希：

在青岛峰会见证

“上海精神”
来自乌兹别克斯坦共和国的姑娘雅希，是中国人民

大学国际关系学院的一名研究生。2012年来到中国的
她，早已学会了流利的中文，适应了中国的生活，更加
喜欢上中国的文化。此次参加青岛峰会，雅希的身份是
乌兹别克斯坦官方代表团的随团翻译。

因为工作缘故，雅希曾多次参加上合峰会相关活
动，见证了上合组织的发展。她说，目前上合组织已成
为世界上幅员最广、人口最多的综合性区域合作组织，
成员国的经济和人口总量分别约占全球的20%和40%。

“上合峰会选择在青岛这样一个美丽的、快速发展
的城市召开，意义非凡。”在雅希看来，互信、互利、
平等、协商、尊重多样文明、谋求共同发展的“上海精
神”得到了各方的认同和支持，上合组织国际影响力将
进一步扩大。

对雅希个人而言，这次峰会具有特殊意义。“我的
妈妈是乌兹别克斯坦代表团的官方记者，这次也随团进
行峰会报道。”雅希告诉记者，从上次离开乌兹别克斯
坦到现在，她和妈妈已经有几个月没有见面了，“很高
兴能和妈妈在青岛相聚，并共同参与和见证这一历史时
刻”。

6月7日抵达青岛后，因为一直忙于工作，雅希还没
有来得及细细游览青岛，最多的时间就是在新闻中心。
“这是我第一次到山东。我知道有一句话叫‘好客山
东’，虽然没有到过山东人家里做客，但在青岛，我见
到了很多山东人，包括许多的志愿者，他们都特别热
情，不管遇到什么问题，都会热心帮你解决，感觉就像
回到了家一样。”

雅希认为，自上合组织成立以来，始终秉持“互
信、互利、平等、协商、尊重多样文明、谋求共同发
展”的“上海精神”，这符合各成员国共同的发展利
益，“和平与发展是当今世界的主旋律，上合组织顺应
了这一时代潮流。”

地处中亚的乌兹别克斯坦是世界上两个双重内陆国
之一。所谓双重内陆国，即本国是内陆国家而所有邻国
也是内陆国家的国家。

雅希说，虽然人口约3200万的乌兹别克斯坦没有出
海口，但随着“一带一路”倡议得到越来越多国家和国
际组织的积极响应，乌兹别克斯坦获益良多。“乌兹别
克斯坦已成为中国-中亚-西亚经济走廊的重要节点，我
坚信我的祖国可以与其他上合国家和‘一带一路’沿线
国家实现互利共赢，合力构建人类命运共同体。”她
说。

中国日报外籍记者查理·克拉克森：

开放的青岛

前景更美好
“此次来青岛采访，对我来说，是一次值得纪念的

经历。”6月10日下午，查理·克拉克森接受记者采访时
开心地说。

克拉克森是英国人，一年半前来到中国日报，担任
英文网站外籍记者，主持英语视频报道，主要受众为在
中国工作、生活的外籍人员，爱好英文新闻的中国读者
和全球各地的外籍读者。她说：“我们帮助他们很好地
了解中国，同时也帮助中国人学习和提高英语，了解外
面的世界。”

来到中国后，除了北京，克拉克森曾到天津、上
海、成都、海口、三亚等地采访，并参与了中国共产党
第十九次全国代表大会、全国“两会”等重大事件报
道。

“在这次上合组织青岛峰会报道中，我向观众介绍
了上合组织之前做的大事，这次峰会的主要内容，以及
未来的打算。”她说，对首次以成员国身份参加峰会的
印度和巴基斯坦，也进行了重点介绍。

在克拉克森看来，这次峰会在青岛举行，让世界更
多人的目光关注青岛的经济社会发展。峰会之后，美丽
的青岛、开放的山东，将会迎来更美好的前景。

在青岛的几天时间里，克拉克森一直处于忙碌的工
作状态，可以说是全天候工作。对于上合组织青岛峰会
新闻中心的工作环境，她非常满意：“志愿者们提供的
服务很周到，像需要的书本资料，要用电脑，他们都准
备得很好。借助志愿者，与其他媒体交流也无障碍。”

“上合组织青岛峰会的举行，让各成员国汇聚青
岛，加强了成员国之间的联系，促进了不同国家之间的
合作。”克拉克森由衷地说，特别是中国政府支持在青
岛建设中国-上海合作组织地方经贸合作示范区，此举必
将促进青岛的飞速发展。

克拉克森说，自己是一名有激情、有热情的人，喜
欢创新。“我一直在学习，乐于学习。”她说，她喜欢
中国文化，观看电影和各种画展，朋友从英国来了，喜
欢带着他们游览故宫，也游览北京胡同。

作为一名记者，要对一切事情保持关注。她表示，
“这是我第一次到青岛，也是第一次到山东，以后会继
续关注和深入了解山东的发展。”

中国国际广播电台印度籍记者巴科：

我的手机

换成了小米
当得知记者手中的手机是华为时，中国国际广播电

台印度籍记者巴科高兴地展示了自己的手机，“前段时
间我刚把手机换成了小米”。他觉得中国品牌的手机，
质量上乘，外表精致，有多种价位。

巴科告诉记者，“印度很多人都用中国手机，两国
的经济合作越来越密切，关系越来越好。”

这是巴科第一次来青岛。从9日下午开始，他便一直
在新闻中心的大屏幕前，印度总理莫迪乘专机抵达青岛
时，大屏幕全程直播，巴科也和同事一道，对着大屏幕
热情洋溢地播报。

“在国际台有印地语节目，我们拥有很多印度听
众，他们常常听我们的节目，我们可以传递中国的信
息。”巴科介绍，对于青岛峰会，印度国内从政府到民
间都非常关注，他们认为，加入上合后，将显著增加印
度与更多具有“强大影响力”国家合作的机会，各成员
国可以借助上合框架，携手坐下来一起谈。

在巴科看来，“‘上海精神’非常重要，它符合所
有成员国的利益。这不仅可以成为成员国之间共同遵守
的一个准则，也可以为全球发展新型国际关系发挥作
用。”

而此次青岛峰会令巴科难忘的是焰火表演，“整个
青岛都被点亮了。”他告诉记者，这是自己见过的最漂
亮的一次表演，就像印度的排灯节，“问了很多在印度
国内的朋友，他们觉得非常精彩!”

虽然是第一次来青岛，但此次采访，让他对青岛留
下了深刻印象，“希望今后能有时间再来青岛，好好感
受这座城市的美丽”。

俄罗斯卫星通讯社

北京分社社长卡斯巴申·安德烈：

上合组织“大家庭”
明天会更美好

“青岛啤酒很好。”俄罗斯卫星通讯社北京分社社
长卡斯巴申·安德烈讲着一口流利的汉语，虽然是第一次
报道上合峰会，也是第一次来山东，通过几天近距离感
受峰会，了解山东，同中国媒体同行进行交流，安德烈
表示此行收获很大。

安德烈认为，青岛峰会取得了重要的成果，将成为
上合组织发展新的里程碑。

“中方将在上海合作组织银行联合体框架内设立300
亿元人民币等值专项贷款。”6月10日，当上海合作组织
青岛峰会新闻中心同步直播的大屏幕上，传来中国国家
主席习近平的话音，安德烈立即记录到采访本上。“这
是很具体的一个行动，将来对上合组织发展，会有非常
大的影响，对此我们将持续关注。”

安德烈也格外关注俄罗斯总统普京关于国际安全的
发言。安德烈告诉记者，中俄友谊源远流长，伴随着上
合组织的不断发展壮大，中俄之间的交流往来日益密切
频繁。

“现在俄罗斯媒体对中国的报道越来越多，不断增
进了俄罗斯人民对中国的了解。在莫斯科、圣彼得堡等
很多地方，都有中国标志，在俄罗斯乘坐地铁，可以用
支付宝买地铁票，而且很多俄罗斯人知道淘宝是什么，
阿里巴巴是什么，微信是什么。”安德烈笑起来，“当
然，这些我都用。”

“这说明除了了解中国的政治、经济、文化，普通
俄罗斯人生活中也出现了越来越多的中国元素。”安德
烈说，现在很多中国人和俄罗斯人，都在关注中俄合作
的媒体项目——— “中俄头条”。“这是一款新媒体
APP，有中文、俄文两个版本，欢迎山东人民也下载安
装！”安德烈现场向记者推销起来。

“上合组织青岛峰会是个新起点，相信上合组织这
个‘大家庭’，明天会更美好！”安德烈满怀期待。

中阿卫视中国新闻中心记者艾琳娜：

喜欢唐诗

非常了解李白
跟剪纸大师学剪纸，跟粮画技艺传承人请教粮画做

法，请“曹州面人”面塑艺术家李效普为自己捏上个肖
像……

6月9日上午，在上合组织青岛峰会新闻中心组织的
名人故居采访中，中阿卫视中国新闻中心记者艾琳娜格
外感兴趣，什么都想亲自尝试一下，以至于没有来得及
参观百年青啤体验展。

艾琳娜是乌克兰人，人长得很漂亮，大眼睛，高鼻
梁，甜甜的笑容总挂在脸上。在青岛艺术博物馆，艾琳
娜端坐在由孙悟空、大熊猫等组成的肖像前，与李效普
说话时，她看着旁边的天女散花肖像说：“真漂亮！”
旁边的一位大姐说：“那是中国的‘仙女儿’，你是外
国的‘仙女儿’。”围观的人笑起来，艾琳娜则是羞涩
地一笑。

面塑肖像完毕，惟妙惟肖，艾琳娜左手举着，很配
合地让大家拍照。

“看起来像吗？”面对提问，艾琳娜说：“很像，
就是头发不一样，他那没有棕色的面泥。我跟他建议，
下次来点棕色的头发。要是说跟我的相似度吗？80%。”

当记者问她有没有在青岛啤酒博物馆品尝纯正的啤
酒，她遗憾地说，自己因为捏泥人肖像，就没有时间到
那个展区参观了。

艾琳娜是第一次来青岛。她说：“这是个非常不错
的城市，整个城市很干净。天气也不错，很舒服。希望
国外的朋友有机会来青岛，了解青岛。我已经通过朋友
圈，向朋友们介绍美丽的青岛了。”

艾琳娜说起汉语来，有点甜甜的，声音略显上挑。
她6岁开始学习汉语，学了将近20年。记者夸她汉语说得
很流利、很标准，她说，还有很多东西要学习。“学语
言必须学文化，你不能只是学语言不学文化，一定要学
习文学。”

“你喜欢中国哪些文学作品？唐诗宋词，还是四大
名著？”“唐诗，李白，我非常了解李白。”至于喜欢
李白的具体原因，她又说，真的不好讲。

“我觉得山东人特别热情。”艾琳娜回忆说，两年
前，她曾因看望朋友去过济南。“济南人非常热情。坐
过船，名字不记得了，好像是护城河。深秋时节，风景
很美。济南有泉水，青岛有海水。”

艾琳娜此次来青岛采访峰会，计划11日离开。她
说，青岛的很多美食还没来得及品尝，“青岛，我还会
来的”。

北京人民广播电台记者刘萤萤：

上合峰会将给青岛

留下珍贵财富
“很小的时候来过一次青岛，这次来，感觉眼前的

青岛完全不是脑海中的样子了，越来越国际化。”在青
岛峰会新闻中心，北京人民广播电台记者刘萤萤向记者
细说青岛的变化和参加峰会的感受。

刘萤萤曾参加过APEC等多个大型国际会议，青岛峰
会给她留下独特的印象。

“就拿新闻中心来说，大家一致好评的是绿色环
保；志愿者服务很贴心，会议开幕时新闻中心人很多，
看见喝的水少了，志愿者们就赶紧及时添加；忘带耳机
了，随时可以向前台登记借用。在这里，几乎遇到任何
一个问题，都会有人帮你解决。”刘萤萤说，这些温暖
的小细节令她十分感动，而去青岛崂山采风，沿路感受
到这座海滨城市的宜人气候和风土人情，让她彻底爱上
了这座城市。

这次峰会是上海合作组织扩员后举办的首次峰会，
具有承前启后的重要意义。“这也是吸引这么多媒体关
注的重要原因。今天的上合组织已经成为促进世界和平
与发展、维护国际公平正义不可忽视的重要力量。”刘
萤萤告诉记者，实质性的合作内容，让峰会充满“看
点”。

刘萤萤认为，青岛峰会的召开，也给山东、给青岛
带来了重大的发展机遇。这种大型国际会议对一个区
域、一个城市的知名度、基础设施提升作用不可小觑。

“这些是非常重要的财富”，峰会结束以后，如何
把这些财富尽最大可能利用起来，对城市而言是个重要
议题。

刘萤萤举例，2014年APEC峰会举办地雁栖湖，位于
北京怀柔郊区，现已变成北京会展业一个中心，包括北
京电影节都在这里举办，他们还承接了大量的国际会议
和论坛。周边村民现在变为会展中心的服务人员。

“每次大型峰会都将给举办地留下珍贵财富，青岛
也不例外，它们的影响不可估量。”她说，“希望青岛
紧紧抓住峰会带来的重大机遇，扬帆再启航，让我们看
到一个更有活力、更加文明的青岛！”

■为期两天的上合青岛峰会是上海合作组织扩员后召开的首次峰会，也是中国今年第二场重大主

场外交活动。与会各方共同回顾上海合作组织发展历程，就本组织发展现状、任务、前景深入交换意

见，就重大国际和地区问题协调立场，达成了广泛共识，吸引了世界的目光。

来自各国的嘉宾和记者会聚青岛。在他们眼中，青岛峰会有哪些新成就新特点？山东和青岛又给

他们留下哪些深刻印象？

┬记者 卢鹏 报道

山东的发展前景，山东的深厚文

化，引起外国记者的兴趣。

6月8日下午举行的新闻发布会

上，来自塔吉克斯坦的记者正在提

问，他对山东经济社会发展和对外合

作情况十分关注。

我对山东感兴趣 !

┬采写 代玲玲 张春晓 薄克国 张依盟
摄影 卢 鹏

▲俄罗斯卫星通讯社
北京分社社长卡斯巴
申·安德烈

▲中阿卫视中国新
闻中心记者艾琳娜

▲中国日报外籍记者
查理·克拉克森

▲中国国际广播电台
印度籍记者巴科

乌兹别克斯坦官方
代表团翻译雅希

图图为为青青岛岛峰峰会会新新闻闻中中心心
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